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Продолжаем листать 
первую газету ВолГУ 
«Волгоградский 
университет». И видим 
знакомые лица. Только 
сегодня это доктора 
и кандидаты наук, 
профессора и доценты… 
Но так интересно, о 
чем они думали тогда, 
в восьмидесятых, в 
девяностых... Итак, 
«Волгоградский 
университет». №15 – 
16, 6 сентября 1990 
года, 3 страница. Автор 
интервью – Лариса 
Бутримова. Читаем...

«Илья КОВАЛЕНКО, выпускник 
физического факультета 1985 года, 
ассистент кафедры теории физики 
и волновых процессов. В декабре 
1989 года защитил кандидатскую 
диссертацию на звание кандидата 
физико-математических наук «Взаи-
модействие ансамбля сверхновых с 
межзвездной средой» в Институте 
астрофизики и физики атмосферы 
(г. Тарту), научный руководитель 
Ильи Геннадиевича – профессор 

александр акУЛиниЧев, 
главный редактор газеты 
«контекст» факультета 

филологии и межкультурной 
коммуникации

Волгоградский 
государственный 
университет объявляет 
конкурсный отбор 
претендентов на 
замещение должностей 
профессорско-
преподавательского 
состава по кафедрам:

- истории России:
доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- гражданского права и про-
цесса:
ассистент (1 ст.) – 1 вакансия;
доцент (1 ст.) – 1 вакансия;
доцент (0,25 ст.) – 3 вакансии;
профессор (0,5 ст.) – 2 вакан-
сии;

- маркетинга и рекламы:
ассистент (0,25 ст.) – 1 вакан-
сия;
профессор (1 ст.) – 1 вакансия;

- уголовного процесса и крими-
налистики:
ассистент (0,5 ст.) – 2 вакансии;
доцент (1 ст.) – 1 вакансия;

- физвоспитания и оздоровитель-
ных технологий:
ст.преподаватель (1 ст.) – 3 
вакансии;

- психологии и педагогики:
профессор (0,5 ст.) – 1 вакан-
сия;

- корпоративных финансов и 
банковской деятельности:
ассистент (1 ст.) – 2 вакансии;
ст.преподаватель (0,5 ст.) – 1 
вакансия;
ст.преподаватель (0,25 ст.) – 1 
вакансия;
доцент (1 ст.) – 1 вакансия;
 профессор (1 ст.) – 1 вакансия;

- информационных систем и ком-
пьютерного моделирования:
ст.преподаватель (1 ст.) – 1 
вакансия;
ст.преподаватель (0,5 ст.) – 1 
вакансия;
доцент (1 ст.) 1 вакансия;
профессор (1 ст.) 1 вакансия;

- теоретической физики и волно-
вых процессов:
ст.преподаватель 1 вакансия.

Волжский гуманитарный уни-
верситет объявляет выборы на 
должности: 
заведующего кафедрой  линг-
вистики;
заведующего кафедрой  фило-
логии;
декана факультета естественных 
и гуманитарных наук

Срок подачи документов  (заяв-
ление на имя  ректора о допуске к  
конкурсу, список научных трудов 
за последние 5 лет, для проходя-
щих конкурс впервые  –   полный 
список научных трудов) для уча-
стия в конкурсном отборе – один 
месяц со дня опубликования объ-
явления о конкурсе в газете.

вниМание, конкУрС!

А.Г. Морозов.
– Илья, мы уже писали в нашей 

газете о твоих сегодняшних успехах 
в науке и твоем специфическом к 
ней отношении (как к хобби). А что 
было с тобой десять лет назад?

– Десять лет назад большая группа 
выпускников волгоградских школ 1977 
– 1980 гг. стала первым студенческим 
коллективом ВолГУ, в числе которых 
был и я. Судьба «первопроходцев» бу-
дет преследовать нас все пять лет уче-
бы, а некоторых, в том числе и меня, 
все десять последующих лет. Помню, 
что начало учебного года мы встре-
чали всего с двумя университетскими 
преподавателями-физиками – В. К. 
Михайловым, принимавшим вступи-
тельные экзамены, и А. Г. Морозовым. 
После первого экзамена в ВолГУ была 
сформирована группа медалистов, в 
числе которых был опять же я. И наш 
«золотой» отряд сразу бросили на 
создание материальных ценностей 
(что стало потом университетской тра-
дицией). У физиков это были плакаты, 
приборы, оборудование, которые су-
ществуют и по сей день. А летом 1981 
года собрался первый строительный 
отряд, перед которым ректор сказал 
речь, большие чины вдохновили бой-
цов на трудовой героизм по закладке 
фундамента общежития, в траншею 
лег первый кирпич. А потом мы еще 
что-то сажали, копали... И во многом, 
что мы делали на протяжении пяти 
лет учебы, был приятный привкус 
иррационализма: не всегда понятно 
зачем, зато интересно. 

– А как обстояли дела с ценностя-
ми духовными?

– Мы все очень дружили между 
собой, чему свидетельство – первые 
«смешанные» браки: Сергеев (исто-
рик) и Березкина (физик), Ломов 
(историк) и Пискарева (физик). Во-

обще, это было время парадоксов. С 
одной стороны – потрясающе теплые 
отношения с преподавателями и друг с 
другом, так называемая «демократия 
по горизонтали»; с другой стороны 
– очень жесткая, зажатая атмосфе-
ра по вертикали (администрация, 
партбюро, комсомол), характерная 
для того времени, которая вызывала 
противодействие. Осень 1981 года 
сострясали бурные комсомольские 
собрания с участием представителей 
обкома ВЛКСМ. И тем не менее, при 
всех «за» и «против» тогдашний ко-
митет комсомола представлял собой 
некий очаг деятельности и всякого 
рода начинаний. Но если «снизу» била 
ключом инициатива, шло брожение 
умов, то «сверху» зачастую насаж-
дался официоз в виде коллективного 
прослушивания открытия XXVI съезда 
КПСС или митинга против милитариз-
ма. Самыми яркими сборищами были, 
пожалуй, Дни физика 1984 и 1986 
годов. И весь настрой последних двух 
лет учебы был довольно приятный: 
относительная свобода, общение и 
налет легкой веселости.

– А как ты оцениваешь полу-
ченное в нашем университете об-
разование?

– Дело в том, что в таких солидных 
вузах, как МГУ и МФТИ, учебная и 
научная нагрузка настолько велики, 
что не позволяют иметь достаточно 
свободного времени для усвоения и 
переваривания полученной инфор-
мации. Студенты как-то перегорают, 
теряют интерес. С нами этого не 
произошло, мы имели время на инди-
видуальное развитие и общение. Но, 
с другой стороны, мы не приучены к 
такой работоспособности, к тому же 
наше образование ориентировано 
лишь на определенное направление 
в физике, поэтому с точки зрения ши-
роты образования, общего развития, 
мы, конечно, уступаем выпускникам 
этих вузов. У нашего университета 
большой потенциал, но ему, видимо, 
понадобится еще лет 10-15, чтобы вы-
расти до научного и образовательного 
центра региона.

– Что, на твой взгляд, интереснее: 
учиться в ВолГУ или работать?

– Раньше мне интереснее было 
учиться, а сейчас – работать. Но мне 
кажется, что раньше учиться было 
намного интереснее.

– Илья, я знаю, что ты имел какое-
то отношение к зарождению в уни-
верситете неформальной прессы?

– Да, я был членом редколлегии 
газеты физического факультета. Это 
одна из юмористических страниц 
моей биографии, о которой всегда 
приятно вспоминать. И то, что тогда 
мне казалось почти трагичным, се-
годня вызывает улыбку...

Илья выкатил из дальнего угла 
кафедры несколько разукрашенных 
рулонов ватмана, которые в развер-
нутом виде заняли все окружающее 
пространство. На одном из них – на-
звание «МОМЕНТ (апериодический 
выпуск)». Как я поняла из рассказа 
Ильи, история с прессой начиналась 
в университете непросто. К тому же 
соседство ВолГУ с Лысой горой и 
психиатрической больницей № 17 
неизбежно будило фантазию наших 
студентов, вызывая двусмысленные 
аналогии и литературные сравнения. 
Это также неизбежно вызывало гнев 
руководства и обвинения авторов по-
добных опусов в безвкусице, пошло-
сти, аполитичности и даже святотат-
стве. Еще бы ничего только это, но 
проблема законности-незаконности 
привлечения на стройку ВолГУ 
студентов и преподавателей плюс 
ёрнический тон, присущий студен-
ческим корреспондентам вообще, 
накаляли страсти.

– Первые наши «Моментики» про-
извели фурор и имели репутацию 
фиги в кармане. Они провисели до-
вольно непродолжительное время, 
но авторы безобидной информации 
о комсомольском собрании, на кото-
ром выступил ректор и поднимались 
вопросы участия студентов в строи-
тельстве, могли крупно поплатиться... 
Как и по поводу статьи, заканчиваю-
щейся натуралистической картиной 
алеющего над семнадцатой больни-
цей заката, было проведено почти 
криминальное расследование с при-
влечением специалиста-журналиста 
с гуманитарной кафедры. После чего 
и принято было решение о шеф-
стве над факультетскими газетами 
студентов-журналистов, появилась 
и соответствующая надпись, что 
газета – «орган...» Это был 1986 
год. Номера же, в принципе, были 
безобидные, но, видимо, еще не в 
духе времени. Мы ставили своей 
задачей как-то поднять художествен-
ный вкус студентов рассказиками 
Хармса, стихами Мандельштама. 
Среди материалов были и Нобелев-
ская лекция Энштейна, и трагико-
мические рисунки М. Сапуненко, и 
специфические шуточки на грани 
каламбура в свете новых полити-
ческих веяний – о «тангенцальном 
ускорении» и «запаздывающем по-
тенциале»...

– А чем сегодня заполнена твоя 
жизнь?

– Баловством в работе, в науке... 
Все как-то складывается само собой, 
и я с интересом наблюдаю, во что же 
это выльется. А жизнь моя заполнена 
компьютерами, линейками, часами 
вот этими, мелками, студенческими 
тетрадками и прочим...»

Факультетские газеты 
ВолГУ, выходящие 
уже больше двух лет, 
постепенно входят в 
четкий график. Однако 
несколько проблем по-
прежнему остаются 
нерешенными.

С сентября 2009 года, в соответ-
ствии с госконтрактом, каждый фа-
культет обязан выпускать по три 
газеты в семестр. С одной стороны, 
это решило одну серьезную проблему: 
теперь между завершением верстки 
и выходом номера в свет проходит 
всего день-два, тогда как раньше 
из-за многочисленных юридических 
нюансов этот период мог растягивать-
ся на несколько недель, и мартовский 
номер читатели получали, скажем, к 
середине мая. С другой стороны, появ-
ление жестких рамок по выпуску газет 
(несоблюдение госконтракта – это се-
рьезное правонарушение) поставило 
отдельные редакции в сложную ситуа-
цию: не все успевают сдать последний 
за семестр номер в срок.

Прежде всего, это коснулось тех 
редакций, которые еще не успели 
грамотно организовать работу, найти 
людей, которые справлялись бы с на-

писанием статей и версткой вовремя. 
В результате в конце семестра некото-
рым редакциям пришлось в спешном 
порядке просить об изменении госкон-
тракта таким образом, чтобы можно 
было ограничиться двумя номерами.

Это возникло из-за того, что все 
редакции оказались поставленными в 
одинаковые условия, без учета опыта 
и возможностей каждой. К примеру, 
для газеты «Матрица» (ФМИТ) три 
номера – посильная задача и даже 
нормальное явление, а для газеты 
«Квант» (физфак), где уже год не 
может сложиться устойчивая редкол-
легия, три номера – пока недости-
жимая цель. Это не вина нынешнего 
редактора или кого-то еще, это объ-
ективная картина, сложившаяся в силу 
различных причин, и с ней необходимо 
считаться. Выходом мог бы стать диф-
ференцированный подход при под-
писании госконтракта на следующий 
семестр: к примеру, каждая редакция 
могла бы предоставить в Пресс-центр 
данные о своих возможностях, о коли-
честве номеров в семестр, доступном 
именно ей (исходя из того, что, в соот-
ветствии с приказом ректора, таковых 
должно быть не менее двух в течение 
каждого полугодия). Это спасло бы 
факультетские газеты от аврала в кон-
це мая, когда студенты сдают зачеты 

к 30-летию волгУ

Цитаты, которые всегда актуальны

Досье «Форума»
Коваленко Илья Геннадьевич. 

Окончил с отличием ВолГУ в 
1985 г., д.ф.-м.н., профессор.

Научные интересы: астрофи-
зика, гидродинамика, вычисли-
тельная физика, экология.

УЛица ПеЧатников

Три газеты в семестр: много или мало?
и готовятся к экзаменам, и им трудно 
выделить время на газету.

Совет редакторов газет и электрон-
ных журналов факультетов ВолГУ 
хотел бы обратиться через глав-
ную газету университета к деканам 
факультетов. Очень хотелось бы, 
чтобы выход очередного номера не 
задерживался из-за того, что декан 
не успел вычитать и одобрить свежую 
газету, или из-за того, что никто, кроме 
декана, не может поставить подпись 
под документами из типографии, а 
сам декан занят и недоступен для 
редактора. На отдельных факультетах 
подобные проблемы несколько раз 
возникали.

Лучше всего, когда декан выступа-
ет в роли наставника, а не цензора, 
то есть заранее говорит редактору, 
о чем стоило бы написать в газете, 
а не заниматься проверкой номера, 
уже готового к печати. Ведь, как два 
года назад отметил на одном из за-
седаний Совета редакторов ректор, 
официальной газетой университета 
является «Форум», а факультетские 
издания должны в первую очередь 
рассказывать о всевозможных не-
формальных сторонах учебы и 
студенческой жизни. Кто, как не 
студент-редактор, знает об этом до-
статочно много?

И.Г. Коваленко: тогда и сейчас


